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M. yves GUBELMANN, ci-aprds << M. le Pr6sident >> ouvre la s6ance A 19h.00 et salue l?ssembl6e

M, le Pr6sident propose de passer au point 1 de I'ordre du jour, soit l'approbation du procds-verbal

de la s6ance du mardi 7 novembre 2023.

Point I - du I de la s6ance du mardi 7 novembre 2O23'

Le procds-verbal de la s6ance du mardi 7 novembre 2O23 est adopt6 i I'unanimit6 avec
remerciements i son auteure.

M. le Pr6sident propose de passer au point 2 de I'ordre du jour, soit la discussion et l'approbation de

l'ordre du jour.

Point 2 - Discussion et approbation de l'ordre du r

Le Conseil municipal adopte l'ordre du jour

M. le Pr6sident propose de passer au point 3 de l'ordre du jour, soit les communications du bureau

Point 3 - Communications du bureau.

M. le Pr6sident donne lecture des communications du bureau :

. IJne marmite sera cassde d l'issue de la s1ance ou, si le temps ne le permet pas, lors de la
Fen\tre de l'Avent qui aura lieu it la Mairie le 74 d6cembre'

. A l'issue de ce Conseil, ses membres sont cordialement invit1s d un diner it l'Auberge des
Vieux-Ch\nes d Presinge. M. le Prdsident invite les membres d favoriser le covoiturage.

. Tableau des dates du Conseit municipat et des commissions pour le 7e' semestre 2024 : il se

trouve sur CMnet.

. Fen€tre de l'Avent du Conseil municipat le jeudi 14 d6cembre de 18 e 20h d la mairie :

l'6vdnement se tiendra devant la mairie, en cas de temps cl6ment, autrement i l'intdrieur
de ta rdception. M. Ricciuti, M. Wehrti et M. Dechevrens seront les responsables, d4signds
par la Commission Sociale, charg4s de sustenter les invit6s'

. Soirde de ta St Sylvestre pour les personnes et ainEs seuls. Mme Imhof, M. Wehrli ainsi que

M. Pecaut y particiPeront.

t Le compte-rendu administratif et financier 2022 est sorti'

La parole n'6tant pas demand6e, M. le Pr6sident propose de passer au point 4 de l'ordre du jour, soit
les rappotts des commissions.

Point 4 - Ra des commissions.

M. le pr6sident passe la parole ir Mme Caroline DOMBRE pour les rapports de la commission <<

Assainissement >>.

a) Rapports de la commission << Assainissement >>, S6ances du 26 septembre 2023 et du 28

novembre 2023 (succinct).

Pas de questions des membres du Conseil municipal'

La parole n'6tant pas demand6e, M. le Pr6sident remercie Mme Caroline DOMBRE pour ses rapports'
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D Rapports en annexe du pr6sent procds-verbal.

M. le Prdsident passe la parole i M. Jean-Luc RICHARDET pour les rapports de la comrnissionUrbanisme' (I,.b..*t,t,*-_
b) Rapports de la commission << Aseainisscttrent >>. S6ances du 3 octobre 2023 et du 5 d6cembre

2023 (succinct).

M. lean-Luc RICHARDET informe ir la fin de la lecture de son second rapport que l'enqu6te publique
pour le PLQ Cortenaz a 6t6 publide dans la FAO le 14 novembre 2O23.La consultation prendra fin le
14 d6cembre 2023.

Pas de questions des membres du Conseil municipal.

La parole n'6tant pas demand6e, M. le Pr6sident remercie M. Jean-Luc RICHARDET pour ses rapports

D napports en annexe du pr6sent procds-verbat.

M. le Pr6sident passe la parole A Mme Corinne ALHANKO-BAUER pour le rapport du GIPEC

c) Rapport du GIPEC. S6ance du 4 octobre 2023

1. M.lean-Luc RICHARDET reldve qu'une place lou6e co0te CHF 50'000.- dont 62 o/o reviennent
ir la Commune, Il d6sire savoir si Corsier supporte la location d'une place lorsque la Commune
la lui loue, ce que confirme Mme Corinne ALHANKO-BAUER. Mme l'Adjointe Claudine
HENTSCH pr6cise que la Commune louera 6 places i Corsier des 32 places r6serv6es.
Vandeuvres a r6serv6 4 places sur l'ensemble des 197 places en2O24. Lorsque M. Antoine
Barde 6tait au GIPEC, il avait r6serv6 un total de 32 places pour Anidres dans le groupement,
Comme la Commune ne les remplissaient pas assez rapidement, elle avait pr6t6 3 places
pour Corsier auxquelles se rajouteront 3 autres places en 2024.

M. le Pr6sident se demande sur combien de temps ces places seront lou6es ir Corsier. Mme l'Adjointe
16pond qu'il est important qu'un enfant termine son parcours i la crdche. Un d6lai pr6cis de reprise
n'avait donc pas 6t6 fix6. M. le Pr6sident aimerait s'assurer que la Commune pourra r6cup6rer les
places qu'elle loue dans l'hypothdse oi le besoin serait plus important, ce que Mme l?djointe affirme.
Ces 6l6ments se d6cident au moment du vote du budget.

Mme Caroline DOMBRE r6sume qu'il y aura une augmentation annuelle de 2o/o. Mme Corinne
ALHANKO-BAUER r6pond que l'augmentation dont elle a fait mention inclut les m6canismes salariaux
ainsi que le nouveau poste pour d6charger les trois directrices. Mme Caroline DOMBRE s'enquiert de
la fagon dont cette augmentation sera r6partie. Selon Mme Corinne ALHANKO-BAUER, elle est
r6partie entre parents et subvention des communes.

Mme l'Adjointe rappelle que la Commune paie une plus grande subvention par place. Mme Caroline
DOMBRE en d6duit que l'augmentation est partagde entre la participation des parents et celle de la
Commune, Mme lAdjointe r6pond par la positive en ajoutant qu'en 2023, le rapport entre la
subvention de la Commune et les cotisations des parents a chang6. Les subventions des communes
sont plus importantes que l'ann6e pr6c6dente.

Mme Nicole IMHOF d6sire savoir s'il est indispensable de cr6er un nouveau poste en raison des
difficult6s financidres. Mme l'Adjointe explique que ce point a fait l'objet de discussions. Une grande
partie des frais de la crdche sont des salaires. Il s'agit donc de charges non compressibles. Les
salaires d6pendent des personnes A engager pour encadrer des enfants. Le nombre de personne
reldve de normes trds strictes 6dict6es par le SASAJ. Il y a actuellement plus d'exigences au niveau
administratif. Or, il est plus int6ressant financidrement d'engager du personnel administratif que de
confier ce travail i une 6ducatrice qui a un salaire plus 6lev6,

Mme Corinne ALHANKO-BAUER ajoute qu'elle respecte beaucoup le travail du bureau qui soutient la
cr6ation du poste.
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La parole n'6tant plus demand6e, M. le Pr6sident remercie Mme Corinne ALHANKO-BAUER pour son
rapport.

D napport en annexe du pr6sent procds-verbal.

M. le Pr6sident passe la parole i Mme Nicole IMHOF pour les rapports de la commission Sociale,

d) Rapports de la commission << Sociale >. S6ances du 17 octobre 2023 et du 14 novembre
2023.

M. le Pr6sident s'enquiert du budget global n6cessaire d M. S6bastien Schneiter pour participer aux
Jeux Olympiques. M. l'Adjoint Pascal PECAUT 16pond qu'il est de CHF 110'000.-'

La parole n'6tant plus demand6e, M, le Pr6sident remercie Mme Nicole IMHOF pour ses rappotts.

D napports en annexe du pr6sent proc6s-verbal.

M. le Pr6sident passe la parole i Mme Meret BLANC-ODERMATT pour le rappott de la commission
<< Finances >>,

e) Rapport de la commission << Finances >>. Sdance du 21 novembre 2O23 (succinct).

Pas de questions des membres du Conseil municipal.

La parole n'6tant pas demand6e, M. le Pr6sident remercie Mme Meret BLANC-ODERMATT pour son
rapport.

D Rapport en annexe du pr6sent procEs-verbal.

La parole n'6tant pas demand6e, M, le Pr6sident propose de passer au point 5 de l'ordre du jour, soit
les projets de d6lib6rations.

Point 5 - de d6lib6rations.

M. le Pr6sident propose de passer au vote pour I'entr6e en matidre de la d6lib6ration No 2020-2025
D - 093.

M. le Pr6sident donne lecture de la d6lib6ration

La parole n'rStant pas demand6e, M. le Pr6sident met la d6lib6ration suivante au vote :

Ddlib6ration N" 2O2O-2O25 D - O93 - Proposition du Maire relative au budget de
fonctionnement annuel 2024, au taux des centimes additionnels, ainsi qu'i l'autorisation
d'emprunter.

Vu le budget administratif pour I'ann6e 2024 qui comprend le budget de fonctionnement et le plan

annuel des investissements ;

Attendu que le budget de fonctionnement pr6sente un montant de 22953772 F aux charges et de

23OL4 640 F aux revenus, I'exc6dent de revenus pr6sumd s'6levant i 5O 868 F;
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l'unanimit6 des voix (15 oui), le Conseil municipal vote favorablement I'entr6e en
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Attendu que cet exc6dent de revenus pr6sum6 se ddcompose de la manidre suivante : r6sultat
op6rationnel de 6O 868 F et rdsultat extraordinaire de O F ;

Attendu que I'autofinancement s'r-3ldve e 3 488 aO7 F i

Attendu que le nombre de centimes additionnels nticessaires d l'ex6cution des t6ches communales
pour 2024 s'6ldve i 31 centimes,

Attendu que le plan annuel des investissements pr6sente un montant de 15 581 2OO F aux d6penses
et de O F aux recettes, les investissements nets pr6sum6s s'6levant e 15 581 2OO F ;

Attendu que les investissements nets sont autofinanc6s pour un montant de 3 488 807 F, il en
r6sulte une insuffisance de financement des investissements de 12 O92 393 F ;

Vu le rapport de la commission des finances du mardi 21 novembre2023 ;

Vu les articles 30, al, 1, lettres a, b et 9,90 et 113 de la loi sur I'administration des communes du
13 avril 1984 et les articles 291 et suivants relatifs aux centimes additionnels, de la loi g6n6rale sur
les contributions publiques du 9 novembre 1887 i

Sur proposition du Maire,
le Conseil municipal

d6cide par

15 oui, soit i I'unanimit6

1, D'approuver le budget de fonctionnement 2024 pour un montant de 22 953 772 F aux
charges et de 23 OL4 640 F aux revenus, I'exc6dent de revenus pr6sum6 s'6levant 2r 6O
868 F, Cet excddent de revenus total pr6sum6 se d6compose de la manidre suivante :

r6sultat op6rationnel de 6O 868 F et r6sultat extraordinaire de O F.

2. De fixer le taux des centimes additionnels pour 2A24 e 31 centimes

3. D'autoriser le Maire i emprunter en 2O24 jusqu'ir concurrence de 12 O92 393 F pour couvrir
I'insuffisance de financement pr6sum6e des investissements du patrimoine administratif.

4. D'autoriser le Maire i renouveler en 2024 les emprunts du m6me genre qui viendront A

6ch6ance et i proc6der i toute conversion ou remboursement anticip6 si les conditions
d'6mission lui paraissent favorables.

x*********

M. le Pr6sident propose de passer au vote pour l'entr6e en matidre de la d6lib6ration No 2020-2025
D - 094.

A I'unanimit6 des voix (15 oui), le Conseil municipal vote favorablement I'entr6e en
matiire pour le traitement de la dr5lib6ration No2O2O-2O25 D - O94 - Proposition du Maire
relative i l'ouverture du cr6dit de 416 2OO F destin6 au versement de la contribution
annuef le 2024 au FIDU pour le versement de subventions d'investissement aux communes
genevoises.

M. le Pr6sident donne lecture de la d6lib6ration

La parole n'6tant pas demand6e, M. le Pr6sident met la d6libr5ration suivante au vote :

D6lib6ration No 2O2O-2O25 D - O94 - Proposition du Maire relative i I'ouverture du cr6dit
de 416 2OO F destin6 au versement de la contribution annuelle 2O24 au FIDU pour le
versement de subventions d'investissement aux communes genevoises.
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Vu le plan directeur cantonal 2030 fixant un objectif en termes de construction de logements afin de

16pondre A la p6nurie actuelle et couvrir les besoins futurs li6s au d6veloppement de notre canton ;

Vu la proposition d'tilaborer un m6canisme de compensation entre les communes qui construisent et
celles qui ne construisent pas, ces dernidres venant aiderfinancidrement les premiAres d financer les

6quipements obligatoires et les espaces publics en lien avec I'accueil de nouveaux logements au

moyen de la constitution d'un fonds ;

Consid6rant que ce fonds est comp6tent pour les attributions des financements vers6s aux
communes ;

Considdrant que ce fonds est aliment6 par une contribution annuelle de 2,5 millions de francs du

canton et d'une contribution annuelle de 26 millions de francs des communes ;

Vu la n6cessit6 de voter un cr6dit d'engagement pour le versement de cette contribution annuelle
destin6e i subventionner les investissements publics ir charge des communes accueillant de

nouveaux logements ;

Vu que la loi sur le Fonds intercommunal pour le d6veloppement urbain ainsi que ses statuts ont 6t6
approuv6s par I'Assemblde g6ndrale de I'ACG en date du 18 novembre 2015 ;

Vu que la loi sur le Fonds intercommunal pour le d6veloppement urbain ainsi que ses statuts ont 6t6
approuv6s par le Grand Conseil en date du 18 mars 2016 et que cette loi est entr6e en vigueur le 1er

janvier 2OI7 ;

Conform6ment A l'article 30, alin6a 1, lettre e de la loi sur I'administration des communes du 13 avril
1984 et A la loi sur le Fonds intercommunal pour le d6veloppement urbain (FIDU),

Sur proposition du Maire,

le Conseil municipal
d6cide

par 15 oui, soit i I'unanimit6

1. D'ouvrir au Maire un cr6dit de 476 200 F pour le versement d'une contribution au fonds
intercommunal de d6veloppement urbain destin6 au subventionnement des infrastructures
publiques communales rendues n6cessaires pour I'accueil de nouveaux logements.

2. De comptabiliser cette d6pense dans le compte des investissements (rubrique 0290.5620),
puis de la porter ir I'actif du bilan dans le patrimoine administratif (sous la rubrique 0290.L462
"subventions d'investissements vers6es A des communes ou e des 6tablissements qu'elles
financent en commun"),

3. D'amortir cette d6pense au moyen de 30 annuit6s qui figureront au budget de
fonctionnement sous la rubrique No 0290.36602 dds 2025.

4. D'autoriser le Maire A emprunter jusqu'i concurrence du cr6dit brut mentionn6 au point no1,

,<*********

M. le Pr6sident propose de passer au vote pour I'entrrie en matidre de la d6lib6ration No 2020-2025
D - 095.

l'unanimit6 des voix (15 oui), le Conseil municipal vote favorablement l'entr6e en
matiire pour le traitement de la d6lib6ration No2O2O-2O25 D - O95 - Proposition du Maire
refative i I'ouverture d'un cr6dit budg6taire suppl6mentaire de 4 948 888 F dans le but de
r6aliser des amortissements com mentaires en 2O23.

M, le Pr6sident donne lecture de la d6lib6ration en rappelant que M. le Maire n'est pas oblig6 d'utiliser
le montant de CHF 4'948'888.- en totalit6 (cette possibilit6 est fonction des comptes 2023).

Mme Claire THIBAULT-BULLIARD se demande i quoi correspond l'objet intitu16 << Chevrens/Courbes
LIz>>, M. le Maire Pascal WASSMER r6pond qu'il s'agit d'un ancien investissement qui doit remonter
i plusieurs l6gislatures pr6c6dentes pour une mise en s6paratif.
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De la m6moire de M. Pierre-Yves DECHEVRENS, il s'agit notamment de la r6habilitation des chemins
de Chevrens et Sous-Chevrens. Mme Alexandra DERUAZ confirme qu'il s'agit des am6nagements du
domaine public communal Chevrens/Courbes. La d6lib6ration date de 2009,

La parole n'6tant plus demand6e, M. le Pr6sident met la d6lib6ration suivante au vote :

D6lib6ration No 2O2O-2O25 D - O95 - Proposition du Maire relative i I'ouverture d'un cr6dit
budg6taire suppl6mentaire de 4 948 888 F dans le but de r6aliser des amortissements
compl6mentaires en 2O23.

Vu la politique en matidre d'amortissements compl6mentaires men6e par l'Ex6cutif en vue de
diminuer les charges d'amortissements dans l'optique de futurs investissements ;

Vu l'opportunit6 de r6aliser des amortissements compldmentaires en 2023 sur les objets suivants :

Vu le rappoft de la commission des finances du mardi 21 novembre 2023 ;

Conform6ment i I'art.30, al. 1, let. d de la loi sur I'administration des communes, du 13 avril 7984 ;

Sur proposition du Maire,

le Conseil municipal
d6cide par

15 oui, soit i l'unanimit6

1. De proc6der i un amortissement compl6mentaire sur les cr6dits relatifs ir

Fonds intercommunal du d6veloppement urbain (FIDU)
D6pdt communal Chevrens : 111 800 F

Club house / patinoire : 392 000 F

Travaux d'entretien du groupe scolaire : 78 459 F

Place de jeux : 52 895 F

Chevrens / Courbes LL2 : 744 4BO F

Champs-Lingot / Hermance / Chevrens : 366 000 F

Places de parking : 561 600 F

V6hicules du service technique : 160 314 F

Collecteur Chemin de Bassy : 464 240 F

Collecteur Hutins/Chevrens : 557 900 F

Chemin des Avallons : 966 000 F

Fonds intercommunal du d6veloppement urbain (FIDU)
D6p6t communal Chevrens : 111 800 F

Club house / patinoire : 392 000 F

Travaux d'entretien du groupe scolaire : 7B 459 F

Place de jeux : 52 895 F

Chevrens / Courbes L72 : 744 480 F

Champs-Lingot / Hermance / Chevrens : 366 000 F

Places de parking : 561 600 F

V6hicules du service technique : 160 314 F

Collecteur Chemin de Bassy : 464 24A F

Collecteur Hutins/Chevrens : 557 900 F

Chemin des Avallons : 966 000 F

493 200 F

493 200 F

2. De comptabiliser ces montants dans le compte de r6sultats 2023 sous les rubriques 383 et
387 << amortissement compl6mentaire du patrimoine administratif >>.

3. D'ouvrir i cet effet, au Maire, un cr6dit budg6taire suppl6mentaire 2023 de 4 948 888 F.
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4. De couvrir ce cr6dit budg6taire suppl6mentaire par une 6conomie 6quivalente sur d'autres
rubriques de charges ou par des plus-values escompt6es aux revenus, voir par le capital
p rop re,

t<***xx*t<r(*

M, le Pr6sident propose de passer au vote pour l'entr6e en matidre de la d6lib6ration No 2020-2025
D - 096.

I'unanimit6 des voix (15 oui), te Conseil municipal vote favorablement I'entr6e en
mati}re pour le traitement de la ddlib6ration No2O2O-2O25 D - 096 - Proposition du Maire
relative i l'ouverture d'un cr6dit de construction de 45'OOO F TTC pour la mise en @uvre
de la collecte des d6chets de cuisine.

M. le Prdsident donne lecture de la d6lib6ration.

La parole n'6tant pas demand6e, M. le Pr6sident met la d6lib6ration suivante au vote :

Ddtib6ration No 2O2O-2O25 D - O96 - Proposition du Maire relative i I'ouverture d'un cr6dit
de construction de 45'OOO F TTC pour la mise en (Euvre de la collecte des d6chets de
cuisine.

Vu l'expos6 des motifs ;

Vu la loi cantonale sur la gestion des d6chets (LGD) entr6e en vigueur le 5 ao0t 1999 ;

Vu l'obligation pour les communes d'assurer la levtie des d6chets m6nagers valorisables,
conform6ment ir l'article 12 de la loi sur la gestion des ddchets (LGD) ;

Vu la n6cessit6 d'organiser la collecte des d6chets organiques - les d6chets de cuisine et les d6chets
de jardin - de manidre s6par6e ;

Vu la n6cessit6 de mettre en ceuvre des am6nagements pour la cr6ation de 23 sites de collecte des
d6chets de cuisine rdpartis sur Ie territoire communal ;

Vu la n6cessit6 d'acqudrir 26 bacs roulants pour la r6cup6ration des d6chets de cuisine ;

Vu le devis de l'entreprise Rampini construction SA en date du 17 novembre 2O23 ;

Vu l'estimatif 6tabli par le bureau d'ing6nieurs CSD ing6nieurs SA en date du 16 novembre 2023
pour la fourniture des bacs roulants et des autocollants ;

Vu le rapport de la commission <. Assainissement, routes, s6curit6, d6veloppement durable >> du 28

novembre 2O23 ;

Conform6ment A l'article 30, alin6a 1, letLres e et m de la loi sur l'administration des communes du
13 avril 1984

sur proposition du Maire,

le Conseil municipal
d6cide

par 15 oui, soit i l'unanimit6

1, De r6aliser les travaux d'am6nagement pour la cr6ation de 23 sites de collecte de d6chets
de cuisine sur le territoire communal

2. D'ouvrir i M. le Maire un cr6dit de TTC 45'000 F, destin6 i ces travaux

3, De comptabiliser cette d6pense dans le compte des investissements, puis de la porter ir I'actif
du bilan dans le patrimoine administratif.
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4. D'amortir cetle d6pense de TTC 45'000 F au moyen de 10 annuit6s, dds la premidre annrSe
d'utilisation du bien estim6e A 2024.

5, D'autoriser M. le Maire i emprunter jusqu'i concurrence du cr6dit brut mentionn6 au point
no2,

**********

M. le Pr6sident propose de passer au vote pour l'entr6e en matidre de la d6lib6ration No 2020-2025
D - 097.

A l'unanimit6 des voix (15 oui), le Conseil municipal vote favorablement l'entr6e en
matiire pour le traitement de la d6lib6ration No2O2O-2O25 D - O97 - Proposition du Maire
relative i l'ouverture d'un cr6dit de r6alisation de 8O'OOO TTC pour la r6alisation des
am6nagements du jardin des immeubles du L6man, sis route d'Hermance 287-289,
parcelles No 4399 et 44OO|RF 26 sur la commune d'Aniires.

M. le Pr6sident donne lecture de la d6lib6ration

La parole n'6tant pas demand6e, M. le Pr6sident met la d6lib6ration suivante au vote :

D6lib6ration No 2O2O-2O25 D * O97 - Proposition du Maire relative i l'ouverture d'un cr6dit
de r6alisation de 8O'OOO TTC pour la r6alisation des am6nagements du jardin des
immeubles du L6man, sis route d'Hermance 287-289, parcelles No 4399 et 44OO|RF 26
sur la commune d'Anidres.

Vu I'expos6 des motifs ;

Vu le souhait d'am6nager le jardin des immeubles du L6man, sis sur la route d'Hermance 287-289,
parcelles No 4399 et 4400/RF 26 ;

Vu le devis 6tabli le 2 novembre 2023 par l'entreprise Widmer Hydroculture & SB Paysage SA ;

Vu le rapport de la commission << Urbanisme et constructions >> du 5 d6cembre 2023 '

Conform6ment d l'article 30, alin6a 1, lettres e et m de la loi sur l'administration des communes du
13 avril 1984

sur proposition du Maire,

le Conseil municipal
d6cide

par 15 oui, soit i l'unanimit6

1. De r6aliser des travaux d'am6nagements du jardin des immeubles du L6man, sis sur la route
d'Hermance 287-289, parcelles No 4399 et 44A0/RF 26.

2. D'ouvrir i M. le Maire un cr6dit de TTC 80'000 F, destin6 i ces travaux

3. De comptabiliser cette d6pense directement ir I'actif du bilan de la commune dans le
patrimoine financier,

4. D'autoriser M, le Maire i emprunter jusqu'i concurrence du cr6dit brut mentionn6 au point
no2.

x*********

M. le Pr6sident propose de passer au vote pour l'entr6e en matidre de la d6lib6ration No 2020-2025
D - 098.
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I'unanimit6 des voix (15 oui), le Conseil municipal vote favorablement I'entr6e en
matiire pour le traitement de la dr6lib6ration No2O2O-2O25 D - 098 - Proposition du Maire
relative d l'ouverture d'un cr6dit de construction de 155'OOO F TTC pour la mise aux normes
des qua is des arr€ts de bus communaux dr des fins de respect de la loi f6d6rale sur
l'6limination des i lit6s les personnes handica

M. le Pr6sident donne lecture de la d6lib6ration.

La parole n'6tant pas demand6e, M. le Pr6sident met la d6libdration suivante au vote :

Ddlib6ration N" 2O2O-2O25 D - O98 - Proposition du Maire relative i l'ouverture d'un cr6dit
de constructi,on de 15S'OOO F TTC pour la mise aux normes des qua-s des arrets de bus
communaux i des fins de respect de la loi f6d6rale sur l'6limination des in6galitris frappant
les personnes handicap6es.

Vu l'expos6 des motifs ;

Vu la loi f6d6rale sur l'6limination des in6galit6s frappant les personnes handicap6es (LHand) entr6e
en vigueur le 1er janvier 2004 ;

Vu le d6lai pour la mise en @uvre de la LHAnd fix6 au 1er janvier 2024 ;

Vu la nticessit{ de mettre en conformit6 les quais des arr6ts de bus communaux << Anidres- Foyer >>,

<< Anidres - Mairie >> et << Bassy >> ;

Vu le mandat confi6 par le Maire au bureau d'ing6nieur d'assistance technique pour 6tudes et
constructions en gdnie civil << Batec GC sirrl >> pour l'6tude de ce projet de mise en conformitti ;

Vu le devis de I'entreprise Piasio SA en date du 10 novembre2023 ;

Vu le devis du bureau Kripfer G6omdtres SA en date du 17 novembre 2023

Vu le devis de l'entreprise P6pinidres genevoises SA en date du 23 ao0t 2023 ;

Vu le dossier d'autorisation de construire DD/329160/1 d6pos6 le 19 octobre 2023 auprAs de l'Office
des autorisations de construire ;

Vu le rapport de la commission << Assainissement, routes, s6curit6, d6veloppement durable >> du 28

novembre 2023 ;

Conform6ment ) l'article 30, alin6a 1, lettres e et m de la loi sur l'administration des communes du

13 avril 1984,

sur proposition du Maire,

le Conseil municipal
d6cide

par 15 oui, soit i I'unanimit6

1. De r6aliser des travaux de construction pour mettre aux normes les quais des arr€ts de bus

communaux <. Anidres-Foyer >>/ << Anidres-Mairie >> et << Bassy ,> d des fins de respect de la
loi f6d6rale sur l'6limination des inegalit6s frappant les personnes handicap6es

2. D'ouvrir i M, le Maire un cr6dit de TTC 155'000 F, destin6 A ces travaux

3. De comptabiliser cette d6pense dans le compte des investissements, puis de la porter ir I'actif
du bilan dans le patrimoine administratif.

4. D'amortir cette d6pense de TTC 155'000 F au moyen de 30 annuit6s, dds la premirire ann6e
d'utilisation du bien estim6e e 2A24.
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5, D'autoriser M

no2,
le Maire i emprunter jusqu'i concurrence du cr6dit brut mentionnt-i au point

**********

M. le Pr6sident propose de passer au vote pour l'entrde en matidre de la d6lib6ration No 2020-2025
D - 099.

A I'unanimit6 des voix (15 oui), le Conseil municipal vote favorablement I'entr6e en
matiire pour le traitement de la d6lib€ration No2O2O-2O25 D - O99 - Proposition du Maire
relative i l'ouverture d'un cr6dit de 4'5OO'OOO francs destin6 i I'octroi d'un pr6t en faveur
de la soci6t6 CADi-LAC SA en formation pour la r6alisation d'un chauffage i distance sur
la commune, sous conditions.

M. le Pr6sident donne lecture de la ddlib6ration

M. le Maire Pascal WASSMER rappelle que le projet du CAD a 6t6 lanc6 il y a plus de huit ans. La
Commune a travaill6 d'arrache-pied avec Mme Anne BOSSHARD, responsable urbanisme et
environnement, et des prestataires externes pour trouver des solutions viables. Il s'agissait d'un
projet ambitieux et financidrement int6ressant, Ce projet 6tait i bout touchant dans sa r6alisation
lorsque le covid est survenu. S'en est suivie une guerre en Ukraine puis une crise mondiale qui a fait
exploser les cotits de la construction et des 6nergies. Le prestataire qui avait gagn6 l'appel d'offres
a renonc6 et sur les trois prestataires qui y avaient particip6, Un seul 6tait d'accord de reprendre le
projet mais pas aux conditions de d6part. Le co0t de l'6nergie des SIG, pr6sent6 i la Commune d ce
moment,6tait bien trop 6lev6 pour convaincre les habitants de se raccorder. M. le Maire a d0 leur
demander de pr6senter des alternatives. Lorsqu'elles ont r5t6 pr6sent6es, M. le Maire a cru que le
projet 6tait condamn6 au vu des efforts demand6s A la Commune. En paralldle, une 6tude avait 6t6
command6e dans le cadre des travaux de l'6cole pour 6valuer le co0t et la faisabilit6 d'autres
alternatives renouvelables au CAD pour alimenter le bStiment scolaire et la Mairie. Comme cela a 6t6
expliqu6 en commission, ces solutions demanderaient non seulement des surfaces importantes de
terrains que la Commune n'a pas pour l'ensemble de son patrimoine b6ti communal, mais 6galement
des investissements aussi importants que le CAD. M. le Maire comprend les r6ticences qu'il pourrait
y avoir quant aux variantes propos6es par les SIG qui demandent beaucoup i la Commune. Il s'agit
d'un vote difficile car il est certain que le CAD est un pari sur I'avenir mais auquel l'Ex6cutif croit,

La parole n'6tant plus demand6e, M. le Pr6sident met la d6lib6ration suivante au vote

D6lib6ration No 2O2O-2O25 D - O99 - Proposition du Maire relative i l'ouverture d'un cr6dit
de 4'5OO'OOO francs destin6 i I'octroi d'un prGt en faveur de la soci6t6 CADi-LAC SA en
formation pour la r6alisation d'un chauffage i distance sur la commune, sous conditions

Vu l'expos6 des motifs ;

Vu l'octroi de l'autorisation de construire pour les conduites terrestres du 17 janvier 2022 ;

Vu l'octroi de I'autorisation de construire pour les conduites lacustres du 7 juin 2022;

Vu l'envoi de la ddcision d'adjudication de l'appel d'offres d contracteurs aux SIG le 30 janvier 2023,
sous r6serve de contractualisation ;

Vu la r6alisation des travaux des mesures conservatoires sur le haut du village ;

Vu le rapport de la commission << Assainissement, routes, s6curit6, d6veloppement durable >> du 28
novembre 2O23 i

Conform6ment d l'article 30, alin6a 1, lettres e et g de la loi sur I'administration des communes, du
13 avril l9B4 ;

Sur proposition du Maire,

le Conseil municipal
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d6cide

par L4 oui et 1 abstention

1. D'octroyer un pr€t de 4'500'000 F sans int6r6t sur 30 ans, i la soci6t6 CAD|-LAC,
remboursable en tout ou partie en tout temps, moyennant un prtlavis de deux mois.

2. D'ouvrir un cr6dit de 4'500'000 F a M. le Maire destin6 au versement de ce pr€t.

3, D'autoriser M. le Maire i contracter un emprunt d hauteur du montant du cr6dit
d'engagement, soit au maximum e 4'500'000 F,

4. De conditionner le versement du pr6t ir la signature pr6alable par M. le Maire de la

convention de modalit6s de pr6t et de contre-prestations liant la commune et la soci6t6
CADi-LAC.

5. De comptabiliser cette ddpense dans le compte des investissements puis de la porter ir

I'actif du bilan dans le patrimoine administratif'

6. De comptabiliser les remboursements annuels en recettes d'investissement puis de les
porter en diminution de l'actif du bilan dans le patrimoine administratif,

7. De charger M. le Maire de signer la convention de pr6t.

M. le Maire remercie le Conseil municipal pour son vote. Il congoit qu'il ne s'agissait pas d'un vote
facile. Pour sa part, M. le Maire est convaincu du projet. Avec les 6tudes compltlmentaires
demand6es, l'administration s'est rendu compte qu'il faudrait dans tous les cas investir beaucoup
d'argent pour avoir des 6nergies renouvelables'

M. le Pr{sident est certain que M. le Maire a fait tout ce qu'il a pu pour 6tre sOr que le projet soit
ad6quat. Il l'en remercie.

La parole n'6tant pas demand6e, M. le Pr6sident propose de passer au point 6 de l'ordre du jour, soit
les projets de motions,

Point 6 - P s) de motion

Pas de projet de motion

La parole n'6tant pas demand6e, M. le Pr6sident propose de passer au point 7 de l'ordre du jour, soit
les projets de r6solutions.

Point 7 - et(s) de r6solution s

Pas de projet de r6solution

La parole n'6tant plus demand6e, M. le Pr6sident propose de passer au point 8 de l'ordre du jour,
soit les proposition(s) du Maire et des Adjoints.

Point 8 - s du Maire et des nts

M. le Pr6sident passe la parole A M. le Maire Pascal WASSMER

M. le Maire n'a pas de proposition.

**********

13



|Illl .o"une d^nidres

M. le Pr6sident passe la parole i Mme lAdjointe Claudine HENTSCH

Mme l'Adjointe n'a pas de proposition.

***x*xx***

M. le Pr6sident passe la parole A M. l?djoint Pascal PECAUT

M. l'Adjoint n'a pas de proposition.

La parole n'6tant pas demandde, M. le Pr6sident propose de passer au point 9 de l'ordre du jour, soit
les communications du Maire et des Adjoints.

Point 9 - Communications du Maire et des nts.

M. le Pr6sident cdde la parole A M. le Maire Pascal WASSMER.

Rdponse aux questions de Mme Denvse BARBEZAT-FORNI formul6es lors du dernier Conseil
municipal

S'agissant de la premidre question relative d la construction sur le terrain Bachofen (rue de
lAspergidre), il 6tait mentionn6 que la future construction est au maximum des gabarits et les
d6passe m6me. Mme Denyse BARBEZAT-FORNI s'6tait demand6 si la construction d6passait les
gabarits impos6s.
M. le Maire r6pond que l'Exdcutif a rdpondu de manidre factuelle dans le rapport financier et
administratif. Le gabarit du projet a 6t6 valid6 par I'Office des autorisations de construire, organe
comp6tent en la matidre.

Il 6tait ensuite mentionn6 que durant tout le suivi du dossier, AniAres un Vrai Village aurait subi
passablement de pression de la part des autorit6s et du promoteur. Mme Denyse BARBEZAT-FORNI
se demandait de quel type de pressions il s'agit et si ces affirmations sont fond6es car empdcher
toute activit6 d6mocratique d'6tre pratiqu6e est, sauf erreurf p6nalement 16pr6hensible. Mme Denyse
BARBEZAT-FORNI voulait 69alement savoir si une plainte avait 6t6 d6posde. Mme Denyse
BARBEZAT-FORNI tenait i pr6ciser que toutes les personnes pr6sentes repr6sentent les autorit6s et
qu'elles sont toutes concern6es par ces affirmations.
M. le Maire rappelle que ces remarques ont 6t6 soulev6es suite au projet de rapport administratif et
financier qui avait 6t6 soumis aux membres du Conseil municipal. L'Ex6cutif a pris le parti de ne pas
censurer les associations. M. le Maire a contact6 l'association AniAres un Vrai Village pour la
sensibiliser sur la port6e de ses propos. L'association a quelque peu modifi6 son rapport et mentionne
d6sormais des pressions de personnes 6lues de la Commune. L'Ex6cutif n'a pas exerc6 de pressions
et, i sa connaissance, il en a 6t6 de m6me des autres 6lus communaux.

M, le Maire poursuit qu'il 6tait mentionn6 dans le rapport de l'association qu'Anidres un Vrai Village
avait cherch6 les noms des propri6taires mais que ceux-ci restaient dissimul6s derridre des soci6t6s
ou des avocats. Mme Denyse BARBEZAT-FORNI se questionnait sur ces affirmations. Pour sa part,
Mme Denyse BARBEZAT-FORNI n'avait entendu parler que de S6bastien Bouvet et de sa soci6t6
Homsphere. Elle voulait savoir si ces informations regues et transmises i Anidres un Vrai Village
6taient incompldtes.
Comme affirm6 par Mme Denyse BARBEZAT-FORNI, M, le Maire confirme que M. Bouvet et sa soci6t6
Homsphere sont promoteurs du projet. L'association a d'ailleurs pu les rencontrer le 13 janvier 2023,

Concernant la ferme de l'Astural, il 6tait mentionn6 dans le rapport de l'association que la Fondation
pour le logement avait regu un projet i la suite d'une mise au concours qui devait pr6senter deux
projets qui d6termineraient si la ferme de l?stural serait d6molie ou non. Un projet avait 6t6 choisi
en interne. Il n'y aurait pas eu de consultation du Conseil municipal ou de la population. Ces
informations et la suite de l'article 6taient de l'avis de Mme Denyse BARBEZAT-FORNI totalement
erron6es. Elles induisent fortement en erreur le lecteur. Elle n'avait peut-6tre toutefois pas bien
compris le processus d'un concours d'architecte et se demandait pour ces raisons i quel moment le
concours d'architecte aurait 6t6 bafou6,
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L'Ex6cutif r6pond que le concours d'architecte n'a absolument pas 6t6 bafou6. Le projet n'a pas 6t6
choisi en interne mais par un jury compos6 d'experts et de membres du Conseil municipal de la

Fondation.

Mme Denyse BARBEZAT-FORNI souhaitait savoir si les rapports figurant dans le compte-rendu
administratif et financier doivent rapporter sur les activit6s de l'ann6e ou s'ils doivent juger de l'action
communale.
En conclusion de ces diff6rentes questions, Mme Denyse BARBEZAT-FORNI relatait que le groupe

EPA souhaitait savoir comment la rectification de ces informations erron6es serait faite i l'ensemble
de la population, sachant que la Commune a d6jA r6pondu une fois aux signataires de la p6tition' La

population d'Anidres m6rite d'6tre inform6e avec justesse et les autorit6s m6ritent d'6tre respect6es
dans leur mandat et non pas d'€tre consid6r6es comme des << filoutes >>. Bien entendu, le groupe
EPA ne demandait pas ir M. le Maire de r6pondre imm6diatement mais souhaitait entendre les

r6ponses au prochain Conseil municipal.
M. le Maire annonce que la Commune a r6pondu par le biais d'encarts intitul6s << commentaire de la
commune > dans le compte-rendu administratif et financier.

M. Pierre-Yves DECHEVRENS souhaite savoir si la Commune a regu des retours vis-A-vis des encarts
qui ont 6t6 ins6r6s dans le rapport. M. le Maire 16pond par la n69ative'

M. Guy MUSY est choqu6 que le mot << pression >> soit toujours inscrit dans le texte. Il est not6 dans
l'encart que << ce sujet est pris au sdrieux >>. M. Guy MUSY n'est toutefois pas certain que la Commune
ait r6pondu entidrement sur la fagon dont ce sujet a 6t6 pris au s6rieux. Soit des personnes 6lues
ont fait des pressions, auquel cas il faut traiter ce probldme, soit les informations sont erron6es,
auquel cas Ani€res un Vrai Village devrait s'excuser auprds du Conseil municipal. M. le Maire
commente que ce point est bien pris au s6rieux. Une suite sera donn6e. L'Ex6cutif ne voulait toutefois
pas censurer les 6crits d'une association du village. Il a donc d6cid6 de laisser ce qui avait 6t6 6crit.
Il y a eu une modification car ce qu'Anidres un Vrai Village avait 6crit pouvait laisser penser qu'il y
avait des pressions de la Commune et de l'ensemble des 6lus. L'association est revenue en arridre.
De la connaissance de l'Ex6cutif, il n'y a pas eu de pression de sa part ni de pression de la part de

Conseillers municipaux.

M. Guy MUSY remercie M. le Maire pour sa r6ponse. Il attend toutefois des suites car il y aurait eu

des pressions selon l'association. De l'avis de M. Guy MUSY, une enqudte devrait 6tre ouverte pour
savoir si des pressions ont 6t6 exerc6es sur Anidres un Vrai Village. Si cela n'est pas le cas, M. Guy
MUSY pense que l'Ex6cutif et le Conseil municipal devront demander des excuses i l'association.

Pour M, Giuseppe RICCIUTI, m6me si l'association a modifi6 son texte, mettre en doute le Conseil

municipal ou quelques 6lus revient au m6me. M. Giuseppe RICCIUTI aimerait que l'association
s'excuse formellement si ses affirmations 6taient infond6es. M. Giuseppe RICCIUTI a eu 6chos
d'6l6ments qui ont plus de trait ir des ragots de village qui prennent des proportions impoftantes'

En tantque pr6sidentdu Conseil municipal, M. le Pr6sident n'est pas li pourfaire letravaili la place

de l'Ex6cutif mais pourqu'il fasse son travail convenablement. M. le Pr6sident n'accepte pas que des

articles disent << on sait gu€ >>, << on a >), << otr pense que >> ou << il y a des >>. M. le Pr6sident demande
donc i l'Ex6cutif de contacter Andres un Vrai Village et d'apporter des faits, des noms et des preuves

sur ce qu'ils avancent ou de se retirer et s'excuser.

Au-deli de l'aspect politique auquel M. Jean-Luc RICHARDET adhdre, ce dernier fait 6tat de la

prob16matique de l'6diteur qui est la Commune. Si la 16ponse n'est pas ferme, cette association ou

une autre risque i l'avenir d'interpr6ter en exprimant ce qu'elles veulent sans respecter un cadre
l6gal. M. Jean-Luc RICHARDET juge donc que ce cas doit €tre 16916 avec s6rieux pour 6viter que la

Commune ne face i l'avenir face ir des cas de diffamation sauf si un 6lu aurait fait cette pression.

Soit l'association doit apporter des preuves, soit elle doit s'excuser et retirer ses propos.

M. le Pr6sident reformule sa demande. Il pense qu'il est n6cessaire que la Commune demande ir

Anidres un Vrai Village d'avancer des preuves ou de retirer ses propos et s'excuser afin que

l'assembl6e garde sa souverainet6 et sa cr6dibilit6 aux yeux du village et des personnes qui l'ont
6lue.

M. le Maire rapporte avoir contact6 Anidres un Vrai Village pour demander des explications.
L'association a chang6 lestermes mais M. le Maire n'a pas pu rencontrertout le comit6. La personne
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avec qui M. le Maire a discut6 n'a pas pu s'engager i retirer les affirmations faites. Cette personne a
indiqu6 i M. le Maire que les autres membres du comit6 6taient absents au moment de l'entretien,
M. le Maire entend rencontrer l'ensemble du comit6 qui a port6 les accusations, M. le Pr6sident invite
M. le Maire i le faire de fagon cadr6e car il en va de la cr6dibilit6 de la Commune. L'Ex6cutif est libre
et ind6pendant et M. le Pr6sident se battra pourque cela soit le cas,

**********

M, le Pr6sident passe la parole d Mme lAdjointe Claudine HENTSCH

Mme lAdjointe n'a pas de communication.

**********

M. le Pr6sident passe la parole A M. l'Adjoint Pascal PECAUT

M. lAdjoint n'a pas de communication.

La parole n'6tant plus demand6e, M. le Pr6sident propose de passer au point 10 de l'ordre du jour,
soit les questions 6crites ou orales.

Point 1O - 6crites ou orales.

M. le Pr6sident cdde la parole d Mme Corinne ALHANKO-BAUER.

Convocations du Conseil municipal

Mme Corinne ALHANKO-BAUER commente que lorsque les membres du Conseil municipal recevaient
une convocation pour le Conseil municipal, il 6tait mentionn6 << veuillez trouver ci-joint la
convocation >> et << les documents de travail sont en ligne sur [...] ". Les membres du Conseil
municipal avaient un lien sur lequel il suffisait de cliquer. Or, ce lien a disparu des dernidres
convocations. Mme Corinne ALHANKO-BAUER se demande si ce lien pourrait 6tre remis dans les
convocations, ce que Mme Alexandra DERUAZ confirme.

**********

M. le Pr6sident cAde la parole d Mme St6phanie BARON LEVRAT.

Information sur les travaux

Mme St6phanie BARON LEVRAT remercie l'administration pour le retour sur l'6volution des travaux.
Elle se demande s'il serait possible d'avoir un plan et des explications en grand pour faciliter la lecture
et si le vocabulaire utilis6 pourrait 6tre vulgaris6 (notamment le terme de << base vie >). M. le Maire
confirme que les plans peuvent 6tre agrandis. En sus, une << base vie >> est l'endroit oi les ouvriers
d'un chantier ont leurs locaux de vie (salles de r6union, de repos, bureaux et sanitaires),

*****xxx**

M. le Pr6sident cAde la parole A M. Jean-Luc RICHARDET.

Compte-rendu administratif et financier

M. lean-Luc RICHARDET f6licite l'administration pour avoir 6dit6 un compte-rendu administratif et
financier complet et int6ressant. Il souligne toutefois qu'il n'y a aucune photo du c6t6 du Nant d'Aisy,
M. le Maire en prend note et assure que la Commune fera le n6cessaire.

P6tition concernant le chemin des Hutins

M, Jean-Luc RICHARDET se demande comment la p6tition sera trait6e puisqu'elle a dt6 envoy6e A

I'Ex6cutif et au Conseil municipal. La Commune est soumise ir la Loi sur les p6titions, qui dispose
notamment que le Conseil municipal doit 16pondre aux p6titionnaires. Il faudra du point de vue de
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M. Jean-Luc RICHARDET que les commissions r6unies presid6es par M. le Pr6sident se prononcent
sur le fond et qu'elles renvoient ir l'Ex6cutif leurs d6cisions et qu'un rapport soit fait ir l'intention des
p6titionnaires. M. Jean-Luc RICHARDET propose que ce sujet soit traitd par les chefs de groupe avec
un retour en temps opportun au Conseil municipal.

M. le Maire rappelle qu'une information avait 6t6 donn6e en commission. La p6tition et son contenu
seront trait{s comme des remarques au PDCom. Un courrier sera envoy6 pour informer les
p6titionnaires de ce fait.
M. te pr6sident reformule que les p6titionnaires recevront un courrier les informant que la p6tition
sera trait6e dans le cadre du PDCom sous forme de remarques. M. le Maire le confirme.

M. Jean-Luc RICHARDET signale que la Commune devra tout de m6me donner une r6ponse aux
p6titionnaires. M. le Maire fait remarquer A son pr6opinant que les p6titionnaires seront dans un
premiertemps inform6s que la pdtition sera trait6e comme des remarques et, dans un second temps,
comme toutes les remarques regues pour le PDCom, ils recevront une r6ponse sur leurs remarques.

M. Jean-Luc RICHARDET pr6cise qu'il ne s'agit pas d'une r6ponse de l'Ex6cutif mais du Conseil
municipal qui doit 6tre envoyde aux p6titionnaires et i l'Ex6cutif. Il s'agit d'une question l69ale et
d'une question de respect des p6titionnaires qui ont le droit de recevoir une r6ponse politique'

M, le Pr6sident s'engage ir faire le n6cessaire avec le Bureau du Conseil municipal et avec les chefs
de groupe pour r6diger une r6ponse collective (elle sera soumise au Conseil municipal et sera sign6e
par M. le Pr6sident en son nom).

******t<xx*

M. le Pr6sident cdde la parole A M. Guy MUSY

Compte-rendu administratif et fina ncier

M. Guy MUSY reldve que les photos aux pages 54-55 et pages 74-75 sont invers6es. M. le Maire
confirme qu'il s'agit d'une erreur, Les rapports 6taient pour rappel parvenus aux Conseillers
municipaux pour v6rification.

M. le Pr6sident invite les membres du Conseil municipal ir porter A l'avenir plus d'attention au rappoft
administratif et financier en amont. Il invite 6galement l'Ex6cutif A transmettre ce rapport durant les
vacances estivales (dans la mesure du possible et selon la charge de travail des collaborateurs) afin
que le rapport de2O23 soit distribu6 plus t6t (M. le Pr6sident a conscience que I'administration 6tait
surcharg6e et en sous-effectif pour le rappott 2022).

x*******x*

Distribution des colis pour les ain6s

M. le Pr6sident rappelle que les colis sont disponibles au carnotzet pour les membres du Conseil
municipal qui ne sont pas encore all6s les chercher pour les distribuer'

D6lib6ration no093 relative au budget et au centime additionnel

M. le Pr6sident remercie le Bureau du Conseil municipal et plus particulidrement Mme Alexandra
DERUAZ pour le travail important et laborieux qu'elle a effectu6.

**********

M. le Pr6sident cdde la parole ir Mme St6phanie BARON LEVRAT.

Soir6e de I'Escalade

Mme St6phanie BARON LEVRAT remercie l'administration pour l'organisation de la soir6e de

l'Escalade vendredi dernier.

L7



W Commune d'Anidres

La parole n'6tant plus demand6e, M, le Pr6sident propose de passer au point 11 de l'ordre du jour,
soit le huis clos.

Aucun huis clos

L'ordre du jour 6tant 6puis6, M. le Pr6sident ldve la s6ance e 20h26,

Le Pr6sident du Conseil municipal :

La Conseil

o

Un Gonseiller municipal

f

ProcAs-verbaliste : L6a BOISADAM (EMH Imagine,com SArl)

Annexes
Rapports des commissions.
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COMMISSION :

S6ance du : Mardi 26 septembre 2023
Assainissement, routes, s6curit6, d6veloppement durable

Lors de la s6ance du mardi 26 septembre, la commission a traitd des points suivants :

1. Les commissaires ont auditionn6 M, Girod de l'entreprise Serbeco et M. Pradervand de
I'entreprise du m6me nom afin de faire un point de situation sur Mobilitri et sur son avenir.

Il est i noter que Mobilitri a fait un sondage de satisfaction en mars 2023 auprds des usagers de

Mobilitri. Il en est ressorti qu'il vaudrait mieux informer sur le partenariat pour la r6cupdration
(notamment le CSP) et amdliorer la disponibilit6 des informations pour les seniors. La largeur de la
borne de pesage est une remarque qui revient (Mobilitri est oblig6e de transporter une rampe qui

fait moins de2,5 m) tout comme la rapidit6 du scanner et le pare-soleil. En conclusion du sondage
(9 questions ferm6es), 97o/o des rdpondants sont satisfaits'

2. Puis la commission a regu des informations sur les dossiers en cours suivants :

- Cr6ation d'un 6copoint au chemin des Hutins et mise en euvre de la collecte des d6chets de cuisine
avec l'ajout de bacs roulants i diff6rents endroits de la commune ;

La Loi sur les d6chets (LI 2L), dont la date d'entr6e en vigueur n'est pas encore connue/ rend le tri
obligatoire pour les Genevois, Les communes sont donc tenues de mettre en place des infrastructures
permettant le tri des d6chets, en particulier celui des biod6chets'

- Le projet de chauffage i distance pr6vu sur la commune ;

- La mise aux normes des quais des arr6ts de bus communaux ;

Il s'agit d'une obligation au ler janvier 2024 d'adapter les arrets pour faciliter l'accds des personnes

i mobilit6 r6duite aux v6hicules.
Cela concerne les arr6ts de << Bassy >>, << Mairie >>, << Foyer >>, Les arr€ts << Courson >> et << Chevrens >)

ont d6ji 6t6 mis aux normes dans le cadre de la cr6ation de la zone 30 au hameau de Chevrens, Les

arrQts sur la route d'Hermance et la route de Thonon sont g6rds par le Canton

- La r6alisation d'une zone 30km/h au chemin des Avallons et l'assainissement de la zone 30km/h
du village ;

- L'orientation strat6gique de la politique du stationnement ;

- L'avancement et les 6ch6ances concernant le sondage pour le choix du nom de la place du haut ;

- L'avancement du chantier du parking et des am6nagements ext6rieurs ;

Signature : Caroline Dombre, Pr6sidente
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COMMISSION :

S6ance du l
Assainissement, routes, s6curit6 et d6veloppement durable
Mardi 28 novembre 2(J23

Rapport succinct

- Lors de la s6ance du mardi 28 novembre, la commission a tout d'abord auditionn6 des repr6sentants
des SIG, Ils ont pr6sent6 l'6tude de plusieurs variantes du projet de chauffage d distance ainsi que

les faisabilit6s 6conomiques.
La s6ance a continu6 avec la pr6sentation d'une 6tude sur des alternatives au CAD par Energy
Management,
La commission a ensuite d6battu sur les variantes propos6es et a pr6avis6 favorablement, i la

majorit6, un pr€t compl6mentaire de 4,5 M en faveur de la SA pour la r6alisation d'un chauffage ir
distance d6centralis6 n'incluant pas les PAC.

- Puis, la commission s'est positionn6e favorablement et i l'unanimit6 pour un cr6dit de construction
de 45'000 CHF afin de mettre en oeuvre la collecte des d6chets de cuisine. 23 emplacements pour
des bacs roulants sont pr6vus sur le domaine public ou appartenant d la commune.

- Finalement, la commission a pr6avis6 favorablement et d I'unanimit6 un cr6dit de construction de
155'000 CHF pour la mise aux normes des accds des quais des arrets de bus communaux (arr6ts
Bassy, Anidres-Mairie et Anidres-Foyer).

Signature : Caroline Dombre, Pr6sidente
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COMMISSION :

S6ances des :

URBANISME ET ENVIRONNEMENT
3 octobre et rapport partiel du 5 dr6cembre 2O23

En pr6sence de Mesdames Claudine Hentsch, adjointe, et de Anne Bosshard, responsable de

l'urbanisme et de l'environnement communal, la commission a trait6 les sujets suivants ;

AMENAGAMENT DU JARDIN DES IMMEUBLES DU LEMAN.

Jusqu'au 31 d6cembre 2022, le restaurant Le Floris avait l'usage du jardin et en assumait son

entretien.
Depuis le 1er janvier 2023,|a commune a repris sa destination et entend le r6amdnager,
Il est destin6 aux locataires de l'immeuble route d'Hermance 289, propri6t6 de la commune, au

restaurant Le Floris et est accessible au public.

Pour d6terminer le cadre administratif de son usage, une convention est en cours d'6laboration entre
la commune et Le Floris.

Dans ce contexte, la commune entend r6am6nager le jardin. D'une contenance d'environ 700 m2, le
projet porte sur des r6alisations ldgdres telles, la plantation d'arbres et de v6g6tation, la cr6ation
d'une petite esplanade en matiEre du SalEve et des cheminements. L'arborisation est en principe

maintenue, sous r6serve de l'6tat phytosanitaire de l'6rable qui a des signes de maladie' Un

diagnostic sera 6tabli pour d6terminer son avenir. Enfin, le parking d usage privd est maintenu.

Le caractdre du jardin est poft6 sur la plantation de v6g6taux indigEnes et r6silients, la cr6ation d'un
herbage fleuri, d'un mobilier en bois (banc, chaise longue, poubelles avec tri des d6chets, etc)'
L'arrosage sera automatis6 par un systdme de goutte-d-goutte.

Un panneau informera les utilisateurs des rdgles d'usage et une signal6tique p6dagogique expliquera
la d6marche environnementale.

Sur le fond, la commission accueille favorablement le projet.
Pour l'essentiel, les discussions portent sur I'usage d'un espace ouvert au public et de ses rdgles de
convenances.
La commission demande i l'ex6cutif d'6laborer un rdglement fixant les conditions pour l'organisation
de r6unions ou de manifestations i caractdre 6vdnementiel. Tout usage accru de I'espace sera soumis
i autorisation communale.

L'ex6cutif sollicite l'avis de la commission. S'il est favorable, lors de la s6ance du 5 d6cembre 2023,
il pr6sentera un crddit d'engagement,

COMMISSION DU 5 DECEMBRE 2O23 
=

A l'unanimit6, la commission d'urbanisme et de l'environnement a pr6avisd favorablement le projet

pour les am6nagements ext6rieurs du jardin du L6man, pour un montant de 80'000 Fr/ttc



IMMEUBLE LES AVALLONS 44 A 50

L'ex6cutif a donn6 les informations suivantes :

Le PLQ Cortenaz, sera mis I'enqu€te public d'ici la fin de cette ann6e,
Il autorise la sur6l6vation du bdtiment.
Le projet pofte sur la cr6ation de 8 logements de 3, 4 et 5 pidces comprenant 32 pidces.
L'adoption du PLQ est envisag6e pour fin 2024.
La procddure de demande en autorisation de construire sera engag6e en cours d'instruction du PLQ.

Selon un plan financier 6tabli par la soci6t6 Helvet Advisors, I'dtat locatif annuel, soumis aux
dispositions de la LDTR, serait de 230'400 Fr.
Le rendement brut serait de 5,13 %o et le rendement net de 4,7 o/o.

Le sujet sera repris lors de la commission du 5 d6cembre 2023.

RUE CENTRALE 29

La commune a mandat6 un bureau d'architecte pour 6tablir une 6tude de faisabilit6 portant sur un
am6nagement de la bdtisse destin6s i des activit6s interg6n6rationnelles.

PDCom

Le cr6dit d'6tude est amorti avec un solde positif de 333'087,30 Fr.
Pour le traitement des observations 6mises dans le cadre de la proc6dure de consultation, un montant
de 10'000 Fr est allou6 au budget de fonctionnement 2024.

ZONE SPORTIVE

Pour l'acquisition du terrain propri6t6 de l'Etat, la promesse de vente et d'achat est signde
La promesse pour l'achat du terrain de Monsieur A. Jacquier est en cours de signature.

IMMEUBTES ROUTE D'HERMANCE 316 A 32O

L'ex6cutif a renonc6 i l'acquisition de ces immeubles.

JL Richardet, Pr6sident,

Remerciements i Madame Christdle Deleaval, procds-verbaliste, sans qui ce rapport n'aurait pas pu
6tre r6dig6.
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COMMISSION :
S6ance du r

Rapport de la s6ance du GIPEC
Mercredi 4 octobre 2O23

Madame Claudine Hentsch souhaite la bienvenue aux membres du Conseil dans les nouveaux locaux
de notre Mairie d'Anidres.
Puis, Monsieur Philippe Thorens souhaite i son tour la bienvenue et explique que le Bureau s'est
r6uni d 4 reprises depuis la r6union du 16 mars 2023 e Hermance.
Nous approuvons le PV de cette s6ance.

Ensuite, le Prdsident nous demande notre avis sur la possibilit6 d'offrir une prestation
suppl6mentaire en organisant un centre a6r6 pour des enfants de 18 mois d 4 ans, durant les 4
semaines d'6t6 oi les crEches sont ferm6es, quand certains parents rencontrent des difficult6s d

faire garder leurs enfants.

74o/o des parents sond6s seraient int6ress6s par cette nouvelle prestation ir temps complet (8 -
18h), sans programme p6dagogique, mais oir l'on ferait des balades/sorties d6couvertes et qui se
passerait d la crdche de Corsier, 6quip6e d'un systdme de rafraichissement des plafonds et des sols
en cas de canicule.

Il y aurait 4 groupes (48 enfants) pour la 1e'e semaine, la plus demand6e dans le sondage, et 2

groupes pour la 2dme. glg simulation pour 24 places indique un co0t fixe/place de Frs 846 avec,
comme option, une subvention communale partielle ou totale. Les parents sont inform6s que des
moniteurs externes/6ducateurs en cours de formation, encadreraient leurs enfants.
Cette proposition n'a pas 6t6 incluse dans le budget 2024, Il nous est demand6 d'y r6fl6chir pour
f'annde 2024-2025 et de prendre une d6cision pour la prochaine s6ance du L3.3.2024.

Pr6sentation du budget2024 du Groupement

Le taux d'occupation moyen entre les 3 crEches durant l'ann6e 2023 a 6t6 de 89%'
V6senaz 1 : 89o/o des 96 places disponibles
V6senaz 2 : 9Lo/o des 45 places disponibles
Corsier : 880/o des 46 places disponibles

Le nombre de places occup6es en moyenne par commune est de :

Anidres : L7/29, Collonge-Bellerive : LL7/L26, Corsier :28/37 et Hermance : lL/L2

Monsieur Chave passe en revue le budget 2024 pour la partie pop e poppa, bas6 sur un taux
d'occupation de 93ol0. Il n'y a plus de subvention OFAS de Frs 5000/place occup6e (les 2 premidres
ann6es), ce qui g6ndre une baisse de revenus de Frs 239'834.
Mais le changement le plus notable dans le budget 2024 est une demande de soutien administratif
et informatique de 80o/o pour les directions, la gestion des diff6rentes t6ches et des 105

collaborateurs se complexifiant, L'assistante recherchde devra avoir des comp6tences informatiques,
financidres et administratives. Le montant du salaire de ce nouveau poste d'assistant est inclus dans

les augmentations de salaires (m6canismes salariaux) de frs 310'279"

Une augmentation de 2o/o du co0t de la place par ann6e avait 6t6 vot6e, mais cela ne couvrira pas

entidrement l'augmentation de tarif pour les parents.
Une proposition d'un membre du Conseil est retenue, i savoir qu1l faut davantage communiquer
aux parents, lors de l'inscription, le montant de la prise en charge des communes. En effet, sur les
Frs 50'000 que co0te annuellement une place de crdche, les communes la subventionnent i hauteur
de 620/o et les parents en assument 38o/o,



Le total du budget 2024 s'6ldve i Frs 8'937'420, la subvention des communes est de Frs 5'151'157,
soit Frs 403'874 de plus par rapport au budget 2023.Le co0t moyen de la place de crdche passe i
Frs 45'368 (43'835 au budget 2023), soit une augmentation de 3,5ol0.
La subvention de la place passe d Frs 26'148 (24'!00 au budget 2023), soit une augmentation de
8,5o/o,
Ces augmentations sont donc dues aux co0ts des RH et i la perte de la subvention de I'OFAS.
M. B. Davat passe ensuite en revue le budget 2O24 du GIPEC qui repr6sente un total de charges de
Frs 984'000, soit un 6cart de Frs 500 par rapport au budget 2023,
94o/o de ces charges sont li6es i la mise i disposition des b6timents et 6quipements et 60lo aux frais
de fonctionnement du GIPEC.
En conclusion, le total global des subventions communales s'6ldve d Frs 6'134'757, soit une
subvention nette finale de Frs 37'741 par place.

Nous approuvons ensuite les quotas de places par commune propos6s dans le budget 2O24
Anidres : 26 places (-3 loudes i Corsier)
Collonge-Bellerive : 125 places
Corsier : 37 places (+ 6 places dont 3 lou6es par Anidres et 3 lou6es par Hermance)
Hermance : 9 places (-3 lou6es i Corsier)

Le Conseil approuve i l'unanimitd le budget 2024 du Groupement, comprenant une subvention de
Frs 31'141 par place.

On conclut par la vie des crdches : il y a 68 nouvelles familles au sein des crdches, 235 enfants (197
places) et 19 b6b6s i naitre en tarif r6servation.
100o/o des demandes sont satisfaites d Anidres et Hermance, il reste 8 demandes en attente ir Corsier
et une quinzaine d Collonge-Bellerive,

La prochaine s6ance du Conseil de Fondation est fix6e au 13.3.2024 a 19h, d Collonge-Bellerive.

Anidres, le 7 octobre 2023 Corinne Alhanko



R6publique et canton de Genive

Commune d'AniEres

Rapport de commission

COMMISSION :

S6ance du :

Sociale, culture et loisirs.
Mardi 17 octobre 2O23

Lors de cette s6ance nous avons auditionn6 Monsieur S6bastien Schneiter suite i sa demande de
subvention pour sa participation aux lO de Paris en 2024 en voile.
Monsieur Schneiter nous a pr6sent6 un dossier trds complet quant d sa carridre, ses objectifs et leur
financement.
A l'unanimit6, la commission est favorable i l'octroi d'une subvention de 10'000 francs sur le budget
2024.

La commission a ensuite 6t6 inform6e des d6cisions de l'ex6cutif concernant I'octroi des subventions
suivantes :

- Association Tricochet : mise en place d'ateliers pour sensibiliser les personnes dtrangdres au
tri des d6chets et i l'environnement

- Association des familles monoparentales
- Association Minds : association qui tend i la non-stigmatisation des personnes ir la sant6

mentale fragile
- Association sportive Schtroumps : organisation de tournois sportifs pour les personnes en

situation de handicap
- Association pour le Bien des Aveugles et des Malvoyants
- AssociationViol-secours
- Universit6 populaire du canton de Gendve
- Transform Festival

Manifestations : Art et Artisanat 18 et 19 novembre
FenQtre de l?vent : la date du 14 ddcembre a dt6 retenue pour la fenAtre des
Conseillers municipaux

Atelier du village : un point de situation a 6t6 fait. L'atelier du village sera auditionnd lors d'une
prochaine commission.

La commission sociale a choisi 5 projets de soutien dans le cadre de la F6d6ration Genevoise de
Coop6ration :

- Protection de l'environnement Rungwa Tanzanie
- Formation des Jeunes B6nin
- Permaculture Mexique
- Commercialisation de produits agricoles Niger
- Transition 6cologique S6n6gal

Signature : Nicole Imhof, Prdsidente
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COMMISSION :

S6ance du :

Sociale, culture et loisirs.
Mardi 14 novembre 2O23

Lors de cette s{ance nous avons auditionn6 l?ssociation Festival Antigel. Ayant cl6tu16 leur saison

avec un trds gros d6ficit, cette association demande un compl6ment de subvention de 2000 francs.
Les intervenants nous ont expliqu6 les raisons de ce d6ficit. De nombreuses questions ont 6t6
soulev6es.
La commission a d6cid6 d'attendre les r6ponses du r6viseur des comptes avant de se prononcer sur
l'octroi de cette subvention compl6mentaire.

La commission a ensuite 6td inform6e des d6cisions de l'exdcutif concernant l'octroi des subventions
suivantes :

- Association << un enfant - un cadeau >>

- Association : Th66tre en camPagne

Concernant les propositions de l'ex6cutif i la commission sociale pour l'attribution de subventions,
la d6cision suivante a 6t6 prise :

- Octroi d'une subvention i Alzheimer Gen6ve

Un dossier sera pr6par6 en vue de la validation de l'octroi d'une subvention ir La Chaux-de-Fonds
pour le reboisement des parcs et espaces verts,

L?telier du village : cette association sera auditionn6e lors de la commission du 11 d6cembre.

Manifestations :

- Art et Artisanat 18 et 19 novembre
- Fen€tre de l?vent 14 d6cembre
- Escalade:Sd6cembre
- Vogue 2024 : le'ou 8 juin

Signature : Nicole Imhof, Pr6sidente
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COMMISSION :

S6ance du :
Finances
Mardi 21 novembre2O2S

Rappoft succinct

Lors de cette s6ance, la commission a 6tudi6 le projet de budget 2024.

La commission se prononce en faveur :

- Du maintien des frais li6s au voyage du Conseil Municipal de CHF 17'000
- Du maintien des frais li6s i la remise en 6tat de la cuisine du COt6 Vignes de CHF 90'000
- D'une diminution de la ligne relative aux excursions, voyages scolaires et camps, qui passe

CHF 40'000 e CHF 20'000, afin d'6tre au plus proche du r6el escompt6
- D'une augmentation de CHF 14'000 e CHF 80'000 des prestations de services et honoraires

pour le sbutien aux enfants i besoins sp6cifiques, un budget supp16mentaire ayant 6t6
demand{ par le service petite enfance des communes de Corsier, Hermance, Anidres et
Collonge-Bellerive aprds l'6laboration du budget

- D'une diminution de la subvention ir la T?nidres de CHF 782'225 e CHF 773'341, le budget
de la Fondation ayant 6td affin6 aprds l'dlaboration du budget de la Commune

- D'une diminution des subventions aux organisations priv6es i but non lucratif de

CHF 150'000 e CHF 100'000, la Commune disposant d'un fonds dddi6 d'une valeur de prds

de CHF 300'000
- D'une augmentation des honoraires li6s i la Cit6 de l'Energie de CHF 3'000 e CHF 43'000
- Du maintien des honoraires li6s au PDCOM de CHF 10'000

Consid6rant ces diverses modifications, le budget 2024 enregistre un exc6dent de revenus de

cHF 60'868.

La commission pr6avise favorablement :

- La proposition du Maire relative au budget 2024 et le taux des centimes additionnels d 31
- La contribution d?niEres au Fond intercommunal pour le d6veloppement urbain (FIDU) pour

un montant de CHF 4L6'2O0
- L'ouverture d'un cr6dit budg6taire suppl6mentaire de CHF 4'948'887.10 dans le but de

rdaliser des amortissements compl6mentaires en 2023

Signature : Meret Blanc-Odermatt, Pr6sidente




